

vue et intérêts des trois grandes coalitions entretenant des relations qui ont une incidence sur la sécurité internationale. La CD est aussi le seul cadre diplomatique officiel où les États non nucléaires faisant partie de ces trois coalitions peuvent effectivement influencer sur la négociation de mesures de limitation des armements, lesquelles, si elles étaient adoptées, entraîneraient des conséquences directes pour les programmes militaires soviétiques et américains.

Par conséquent, une sorte de symbiose s'est opérée entre la CD même et l'engagement que ses membres non nucléaires ont pris à l'égard de la limitation des armements et des efforts multilatéraux faits en ce sens. Sur la scène intérieure de ces États, le fait qu'ils fissent partie de la CD a aidé à divers degrés à renforcer les appuis politiques et bureaucratiques en faveur de la limitation des armements et à légitimer la limitation des armements en tant qu'option politique par rapport aux autres impératifs nationaux; pareille conjoncture a par ailleurs rendu plus facile l'octroi de crédits pour la recherche sur la limitation des armements. Vu les options diplomatiques limitées dont ils disposent, les membres non nucléaires de la CD doivent bien sûr militer avec plus de ferveur que les États-Unis et l'Union soviétique en faveur du processus multilatéral que la Conférence représente. Pourtant, en dépit de toutes ses limitations intrinsèques, la tribune de Genève a aussi défini sur quels plans les États non nucléaires pourront exercer une influence diplomatique dans les importantes initiatives entreprises au nom de la limitation des armements.

La CD n'est pas un cimetière pour la limitation des armements, contrairement à ce qu'un ancien ambassadeur soviétique à la Conférence a déjà dit. On n'en mesure cependant pas toute l'importance, et c'est pourquoi il convient ici de l'analyser de plus près. On est davantage au courant des dilemmes qui sont les siens, et il est à propos d'en parler brièvement ici, vu leur profonde incidence sur la diplomatie de ses membres non nucléaires relativement à la limitation des armements.

Quatre obstacles ont gêné les progrès de la CD, et le premier est la nature même de la limitation des armements. Au cours des années qui ont suivi l'établissement de la CD en 1978, les tensions politiques internationales se sont aggravées de façon dramatique, ce qui a paralysé